

La CCHF fête ses dix ans : quels défis attendent l'intercommunalité, toujours plus influente ?

Voilà dix ans que quarante maires et un peu plus de 53 000 habitants ont été regroupés au sein d'une entité commune, la Communauté de communes des Hauts-de-Flandre. Née d'une fusion imposée, l'intercommunalité a vu ses responsabilités s'accroître au fil du temps. Quels sont désormais les prochains caps à tenir ?

(/1432123/article/2024-02-19/la-cCHF-fete-ses-dix-ans-quels-defis-attendent-l-intercommunalite-toujours-plus)



Pour André Figoureux, président de la CCHF, l'arrivée d'emplois sur le Dunkerquois va aussi impacter les Hauts-de-Flandre « à tous les niveaux ».



Par Dylan Dez

Publié: 19 février 2024 à 14h54

🕒 Temps de lecture: 2 min

Partage :



✉ NEWSLETTER

L'actualité de votre commune

Votre rédaction locale de La Voix du Nord vous propose une sélection d'articles pour mieux comprendre votre

Une jeune famille à consolider

Le 31 décembre 2013 (<https://www.lavoixdunord.fr/707631/article/2020-02-09/flandre-interieure-quel-bilan-pour-la-toute-jeune-communaute-de-communes>), suite à la réforme des collectivités territoriales, pas moins de quatre intercommunalités (celle du canton de Bergues, celle de Flandre, celle de la Colme et celle de l'Yser) doivent s'asseoir autour d'une seule et même table pour former la Communauté de communes des Hauts-de-Flandre. *« C'est quelque chose qui nous a été imposé »*, rappelle André Figoureux (<https://www.lavoixdunord.fr/840708/article/2020-07-17/hauts-de-flandre-andre-figoureux-reelu-sans-surprise-la-tete-de-la-cchf>), président de la CCHF, qui se remémore les difficultés rencontrées sur le plan humain : *« Il a fallu surmonter des différences de mentalités, bien sûr. Mais surtout, nous avons dû diviser les postes par quatre, et certains agents ont été contraints de déménager. »*

Chaque semaine, une note informe les 642 maires, conseillers et agents municipaux de tout ce qui se passe dans les Hauts-de-Flandre

Pour être opérationnel, il était également nécessaire de regrouper rapidement les compétences. Aujourd'hui, cette fusion est-elle entérinée pour de bon ? Oui, selon le président de la CCHF (<https://www.lavoixdunord.fr/tags/communaute-de-communes-des-hauts-de-flandre>) : *« Aujourd'hui, vous pouvez avoir l'impression que le conseil communautaire ressemble à une chambre d'enregistrement, où les délibérations seraient adoptées sans débats. Chaque semaine, une note informe les 642 maires, conseillers et agents municipaux de tout ce qui se passe dans les*

Hauts-de-Flandre, une habitude adoptée pendant la crise sanitaire. Nous avons renforcé l'exécutif et réalisé un véritable travail collaboratif qui se traduit dans le projet de territoire. »

Réparer les inégalités grâce au PFFS

S'il fallait une preuve que les quarante communes sont prêtes à travailler de concert, c'est bel et bien le vote à l'unanimité du Pacte fiscal et financier de solidarité (<https://www.lavoixdunord.fr/1277951/article/2023-01-13/meilleure-repartition-des-richesses-dans-les-hauts-de-flandre-les-negociations>). (PFFS) en février 2023. Ou comment instaurer une répartition des richesses dans un territoire à dominante rurale avec une poignée de zones d'activités ? (Coca-Cola à Socx, les Z.A de la Croix-Rouge à Quaëdypre et de Bierendyck à Bierne) « *Je considère comme une injustice le fait qu'une seule commune récolte l'ensemble des recettes de foncier bâti lié à l'activité d'entreprises, alors que la CCHF dans son ensemble travaille à l'attractivité du territoire* », déclare André Figoureux.



Le siège de l'intercommunalité, situé à Bergues. Les derniers conseils communautaires se déroulaient toutefois à l'IET d'Hoymille. - Photo Archives Marc Demeure

Ce dernier reconnaît toutefois avoir bataillé sur ce projet de longue date : « *La première réunion à ce sujet remonte à mai 2017. Avec Paul-Loup Tronquoy (vice-président de la CCHF délégué aux finances, NDLR), on a pris notre bâton de pèlerin pour aller prêcher aux conseils municipaux. C'est une fierté, d'autres intercommunalités ont tenté de voter des pactes similaires sans parvenir à les faire adopter.* » **Une dotation de solidarité communautaire (DSC) à hauteur de 1,5 million d'euros est désormais en place**, ce qui permettra de limiter la course à la création de nouvelles zones d'activités.

Tous ces nouveaux arrivants ne voudront pas forcément vivre en ville., et chercheront un cadre de vie plus rural

Quelles conséquences avec l'arrivée d'emplois dans le Dunkerquois ?

C'est une certitude pour le président de l'intercommunalité : **les Hauts-de-Flandre vont connaître une croissance démographique dans les années à venir.** « *33 000 nouveaux emplois sont attendus, principalement dans le Dunkerquois (<https://www.lavoixdunord.fr/1326922/article/2023-05-12/economie-le-dunkerquois-face-au-defi-d-accueillir-16-000-emplois>), mais aussi dans nos contrées. Parmi ces postes, près de 22 000 seront pérennes, les 10 000 restants seront consacrés à la construction des deux nouveaux EPR. Tous ces nouveaux arrivants ne voudront pas forcément vivre en ville., et chercheront un cadre de vie plus rural* »

Encore faut-il s'assurer que le territoire est prêt. « *Nous travaillons sur le logement, la petite enfance, la santé, le commerce, la préservation de l'identité rurale, l'emploi et la mobilité. Un tel changement va impacter à tous les niveaux.* » En conseil communautaire, le 13 février, l'hypothèse d'une ligne de transport à haut niveau de service pour relier le Dunkerquois aux Hauts-de-Flandre a été relancée, avec des étapes à Bergues, Wormhout ou encore au centre aquatique LINEO (<https://www.lavoixdunord.fr/1422232/article/2024-01-23/que-de-temps-perdu-la-colere-d-andre-figoureux-face-la-fermeture-prolongee-de>).

Des enjeux climatiques toujours plus concrets

À Watten, la pluviométrie mesurée en 2023 était 43 % plus élevée que la moyenne constatée lors des dix années précédentes. Une anomalie, à l'échelle statistique, qui pourrait devenir une habitude à l'avenir ? André Figoureux se montre particulièrement vigilant : « *J'étais disposé à me rendre aux Pays-Bas pour prendre exemple sur les infrastructures locales, mais François Decoster (maire de Saint-Omer et président de l'agglomération du Pays de Saint-Omer, NDLR) était déjà présent sur place à ce titre. Il faut s'inspirer de ce qui a fait ses preuves.* » La

CCHF s'était montrée favorable à des investissements

(<https://www.lavoixdunord.fr/1410191/article/2023-12-18/hauts-de-flandre-les-inondations-au-coeur-de-preoccupations-des-elus>) en matière de lutte contre les inondations en décembre dernier, si l'effort venait de l'ensemble des acteurs. La même attention devra être apportée aux épisodes de sécheresse (<https://www.lavoixdunord.fr/1410221/article/2023-12-19/la-cCHF-accompagne-les-agriculteurs-dans-le-developpement-du-photovoltaïque>), qui se sont multipliés ces dernières années.



Esquelbecq fait partie des communes
ayant été touchées par les récentes
inondations. - Photo Archives PHILIPPE
PAUCHET

Poursuivez votre lecture sur ce(s) sujet(s) :

[Bergues \(Nord\)](#)([/region/dunkerque-et-ses-environs/bergues](#))

